

EL PROGRESO

Redacción, San José, 36

DIARIO REPUBLICANO AUTONOMISTA

Teléfono núm. 146

Opiniones ajenas

EL ODO DE LOS ALEMANES A FRANCIA

Lo que separa a Alemania de Francia no es una rivalidad política, que podría ser pasajera, es una incompatibilidad de los respectivos genios nacionales. Alemania odia el espíritu francés. Este odio no es sólo un sentimiento popular. Con mayor o menor violencia, se manifiesta en los grandes hombres representativos de la raza.

El odio a Francia es consubstancial al alma germánica. Nace con la idea de patria y rige todas las vicisitudes de esta idea. En los espíritus más excelsos toma la forma de orgullo de raza y se exterioriza en desdén hacia todo lo francés. Lessing enseña a los jóvenes alemanes a menospreciar la literatura francesa. Herder pretende que sólo los alemanes, ciudadanos del Universo, capaces de sobreponerse a la limitada visión francesa, tienen un claro y amplio concepto del desenvolvimiento humano. Shiller proclama la inferioridad francesa; «cada pueblo—dice—tiene su día en la historia, pero el día del alemán es el día de la vendimia». El mismo Goethe, que tanto debe a la cultura francesa, que habla el francés como su propia lengua, considera la literatura francesa como una literatura de espíritus viejos y de hombres de mundo.

Sólo ante la espléndida fulguración de 1789 se produce en la intelectualidad alemana un movimiento de simpatía hacia la Francia de la revolución. Es la época en que Kant escribe su célebre disertación sobre «La paz perpetua», inspirada en el entusiasmo de las ideas revolucionarias. Como Kant, Fichte ve en la revolución un acontecimiento de trascendencia humana, y escribe un «Ensayo» destinado a rectificar los juicios vulgares de la opinión alemana sobre tan magno suceso. Klopstock se regocija de ver disminuir las cargas que pesan sobre el pueblo y exhorta a los alemanes a seguir el ejemplo de los franceses. El poeta Wieland elogia a la Asamblea Nacional. Y Gorres, el autor de «Los libros populares», llega en su frenesí republicano al extremo de pedir la incorporación de la ribera izquierda del Rhin a la República francesa.

Pero tras la revolución viene la guerra, la invasión napoleónica, que desata un verdadero furor patriótico. El odio llega al paroxismo. Ya no hay para los alemanes más ideal que el de los «Cantos de un granadero prusiano», el viejo poema de Gleim.

Este odio ya no se extinguirá nunca. De ello advertirá a los franceses su gran de amigo Heine:

«Tened cuidado!—dice.—Tenéis más que temer de la Alemania libertada que de la Santa Alianza con todos los croatas y cosacos. Por de pronto, en Alemania se os odia, lo que es casi incalculable, porque sois muy amables, y durante vuestra estancia en Alemania os habéis desvivido por agradar, por lo menos a la mejor y más hermosa mitad del pueblo alemán; pero aún en el caso de que esa mitad os amara, precisamente es la que no lleva armas y la que os servirá de poco. Jamás he podido saber con exactitud lo que se os imputa. Un día, en Gotinga, en una cervecería, un joven alemán dijo que era preciso vengar en la sangre de los franceses el suplicio de Konradin de Hohenstaufen, a quien decapitasteis en Nápoles. Seguramente que vosotros habréis olvidado eso hace mucho tiempo, pero nosotros no olvidamos nada. Ya veis que cuando tengamos deseos de batirnos con vosotros no nos faltarán razones alemanas. En tal caso, os aconsejo que estéis con cuidado; que suceda lo que suceda en Alemania, que el príncipe real de Prusia o el doctor Wirth escalen la dictadura, estad siempre armados. Abrigo hacia vosotros buenas intenciones, y casi me espanté cuando oí decir últimamente que vuestros ministros tenían el proyecto de desarmar a Francia...»

Es un odio implacable, que alimenta el orgullo de raza, el «arianismo histórico», cuya teoría propagó un renegado francés, el reaccionario conde de Gobineau. Después de Sedán, después del Tratado de Versalles, todavía sirve de musa al imperialismo germánico, e in flama, más que inspira, la literatura militar prusiana.

¿Habrá, pues, que elegir entre el espíritu francés y el espíritu alemán? Y en ese caso, ¿cuál es el espíritu alemán? Porque la elección no sería dudosa si el espíritu alemán fuese el espíritu de los Hohenzollern. Históricamente los Hohenzollern no han tenido más ideal que la guerra y la dominación. Hubo entre los electores de Brandeburgo uno llamado «Diente de Hierro», que se pasó la vida guerreando. De Federico-Guillermo I, que fué quien introdujo en Prusia

la contribución de sangre, se cuenta que, cuando nació un niño varón, se apresuraba a enviar a la madre una cinta roja, signo oficial de que su hijo pertenecía al ejército prusiano, en el cual, el mantenimiento de la disciplina estaba confiado al látigo; nada tiene de extraño que todas las madres lo maldijeran. Federico el Grande, al cual Klopstock amenaza con la venganza de la posteridad, decía de sus antepasados: «Nuestros abuelos se hicieron luteranos para tomar los bienes de la Iglesia.»

Y si el espíritu alemán no es el espíritu de los Hohenzollern, ¿es acaso el espíritu de los filósofos? Escuchad entonces las palabras, maravillosamente proféticas, del poeta Heine:

«Estas doctrinas han desarrollado fuerzas que no esperan sino el momento de estallar y llenar el mundo de terror y de admiración. Entonces aparecerán kantianos que no querrán oír hablar de piedá ni en el mundo de los hechos ni en el mundo de las ideas, y removerán, sin misericordia, con el hacha y la cuchilla, el suelo de nuestra vida europea, para extirpar de ella las últimas raíces del pasado. Llegarán al mismo lugar ficticios armados, cuyo fanatismo de la voluntad no podrá ser reprimido por el temor ni por el interés, pues viven espiritualmente, y desprecian la materia... El cristianismo ha dulcificado, hasta cierto punto, el brutal ardor bélico de los germanos, pero no ha podido destruirle; y cuando la cruz, ese talismán que le

encadena, se quiebre, se desbordará de nuevo la furia de los antiguos combatientes, la exaltación frenética de los «Berserker», a quienes los poetas del Norte cantan aún hoy. Entonces, cuando ese día llegue, se levantarán de sus tumbos las antiguas divinidades guerreras y se sacudirán de los ojos el polvo secular; Thor se alzará con su martillo gigantesco y demolerá las catedrales góticas...»

Decía Schiller: «¡Lucha, alemán, para alcanzar la fuerza romana, la belleza griega!» Pero, para eso, ¿vale la pena destruir el mundo latino, lanzar los bárbaros dioses del Norte contra los dioses humanos y bellos del Mediodía? ¿Van a ser más fuertes los hulanos que aquellas legiones romanas que no lograron hacer enmudecer a los sofistas? ¿Acaso es posible llenar el ágora de «bars» en que los esclavos rubios sustituyeron al vino de Chipre la cerveza negra y trascendental? ¡Lucha, alemán, para alcanzar la fuerza de Roma, la belleza griega! Nosotros, meridionales, latinos, decimos, parodiando a vuestro Ihering: ¡A través de Grecia y Roma; pero más allá de Grecia y Roma! Nosotros tenemos una «Declaración de los Derechos del Hombre» que vale más que «Las doce tablas»; y la fuerza que Roma puso al servicio del derecho quirritario, patrio, queremos ponerla al servicio del derecho humano. En cuanto a Atenas, entregamos al comentario de vuestra supermetafísica aquella página en que Aristóteles sostuvo que habría eternamente esclavos entre los hombres.

Alvaro de Arborno.

SERVICIO TELEGRAFICO

(De nuestro corresponsal en Madrid)

Madrid, 27 (22'35).

De España

Continúa el visito

Hoy ha estado en palacio el jefe de los liberales Conde de Romanones.

La visita del señor Romanones despertó gran curiosidad, dados los trabajos que se dice realiza el Presidente del Consejo señor Dato, para recabar de las Cortes un amplio voto de confianza que le permita gobernar en el próximo año, sin Cortes.

Los periodistas

Con tal motivo acudieron a la Plaza de Oriente, gran número de periodistas, ávidos de interrogar al Conde a su salida de palacio.

Nuestro gozo en un pozo

La curiosidad de los periodistas se estrelló ante la impenetrable reserva del señor Romanones.

Este dijo a cuantos le interrogaron, que su visita no tenía ningún carácter político, pues sólo tuvo por objeto complimentar a la reina madre doña María Cristina.

La situación

Interrogado luego sobre la actual situación y las futuras tareas de las Cortes, dijo que ésta es bastante difícil, pero que espera que el patriotismo de todos se impondrá para que no surja ningún conflicto.

La neutralidad

El señor Romanones, confiando en ese mismo patriotismo de los representantes de la Nación, cree que el debate sobre la neutralidad, se desarrollará dentro de la cordura que en las más difíciles circunstancias tiene acreditada el Parlamento español.

Los presupuestos

Los presupuestos cree el señor Romanones que serán discutidos, pues son muchas las emiendas que se anuncian, todas encaminadas a conseguir aminorar los gastos, en bien de la hacienda pública, que tan resentida se halla debido a lo anormal de las circunstancias.

Los conjuncionistas

En el domicilio del Sr. Soriano se ha celebrado hoy, la anunciada reunión de los diputados de la minoría republicano-socialista. Al acto no asistió el Sr. Salvatella.

Acuerdos

Los conjuncionistas facilitaron a la terminación de la reunión, una nota oficiosa de los acuerdos que se tomaron.

Según dicha nota, se acordó que la minoría ajustara su conducta, a los acuerdos tomados anteriormente por los diputados reformistas, en lo concerniente al mantenimiento de la neutralidad de España en el actual conflicto europeo.

Además se tomaron otros importantes acuerdos, y se distribuyeron los turnos para intervenir en los distintos debates que se han de plantear en el Parlamento.

Asuntos canarios

Caminos vecinales

El Consejo ha aprobado los presupuestos necesarios para los estudios de varios caminos vecinales en esas islas.

Para Tenerife

El presupuesto de los que se han de estudiar en esa isla de Tenerife, asciende a 30.651 pesetas.

En Canaria

El señalado para los estudios de los de la isla de Gran Canaria elevase a 12.513 pesetas.

DE BARCELONA

Discurso sensacional

Telegrafían de Barcelona, dando cuenta de que el jefe de los radicales, D. Alejandro Lerroux, ha pronunciado en la Casa del Pueblo de aquella Capital, un elocuentísimo discurso que ha causado extraordinaria sensación.

El caudillo radical durante su discurso ha hecho importantísimas declaraciones.

Estas están siendo comentadísimo en todos los círculos políticos.

Habla Lerroux

Al levantarse a hablar el señor Lerroux, la concurrencia le saludó con una prolongada salva de aplausos.

Hecho el silencio, comienza su discurso el caudillo radical.

Su programa

El señor Lerroux comienza su discurso sosteniendo su programa revolucionario, como medio de llegar a implantarse en España la República, pero declarándose opuesto a esas pequeñas revoluciones y algaradas callejeras, que sólo consiguen hacer que se retrarde el triunfo de las ideas democráticas.

También se declara opuesto a los pequeños pronunciamientos acudillados por los militares.

La revolución dice debe hacerse cuando en la masa nacional se haya ido infiltrando ese espíritu revolucionario que prepara a los pueblos para las grandes empresas y para las grandes y radicales transformaciones políticas.

No es el momento

Entiende que los presentes momentos no son los más apropiados para la revolución, sino que por el contrario es el deber de todos los españoles, el deponer sus diferencias, para poder salvar la situación y las gravísimas complicaciones que se avecinan.

La intervención radical

En este sentido hace el señor Lerroux una serie de atinadísimos juicios, aconsejando la más completa disciplina, pues quiere, dice, que el partido intervenga en las funciones de la gobernación.

Peligros nacionales

Luego habló de los peligros que se ciernen sobre España.

El señor Lerroux dijo que teme que la Nación pague con Canarias, Baleares y Galicia, las exigencias futuras de los vencedores, exigencias que no podríamos contrarrestar, por habernos encerrado en esta neutralidad que más que otra cosa parece miedo.

España debe intervenir

Luego habló de la neutralidad, censurando acremente a los que a todo trance quieren que ésta se mantenga.

Dijo que la neutralidad de España en la actual contienda, había de perjudicarle grandemente, y que sostendrá en la Cámara popular su criterio de que debe romperla e intervenir en la guerra al lado de los aliados, porque así lo exige la salvación de la patria, que está por encima de todas las ideas y de todos los partidos.

Más disciplina

El señor Lerroux terminó su discurso recomendando a su partido la mayor disciplina para poder aspirar al triunfo de sus ideales y poder recojer el poder cuando esto suceda.

Madrid, 28 (10'10).

De la guerra

Dicen de Burdeos

Dicen de Burdeos que síguese batallando encarnizadamente en todo el frente de la línea de batalla desde el Mar del Norte hasta Armentières, avanzando los aliados grandemente al Sur de Dixmunde.

En Ostende

También dicen que la escuadra anglo-francesa ha hecho un furioso bombardeo sobre Ostende, arrasando los barrios ocupados por las tropas alemanas.

Elogios

Los despachos de Burdeos elo-

gian extraordinariamente la bravura con que se han conducido las tropas indias que han tomado parte en los combates de estos días.

Las tropas indias se han batido cuerpo a cuerpo con los alemanes, en varias formidables cargas a la bayoneta.

En estas cargas las filas de los alemanes han sido diezmadísimas por las bayonetas de las tropas indias.

Buque perdido

También dicen que el vapor francés «Amiral Ganteume», que conducía al Havre 2.500 fugitivos belgas, chocó con una mina alemana, hundándose en el acto.

De la catástrofe resultaron cien ahogados.

De Londres

El rebelde Maritz

Telegrafían de Londres que el coronel Maritz que se alzó en armas en la colonia Sud africana, completamente derrotado y diezmadado las fuerzas que le seguían, ha tenido que internarse en el territorio de la colonia alemana fronteriza.

Proposiciones

También dicen que Maritz antes de abandonar el territorio de la colonia inglesa, hizo nuevas proposiciones para someterse.

Estas fueron rechazadas en absoluto por el general Botha.

Rumores

Dicen también que allí se rumorea que los alemanes han ocupado la capital de Angola, colonia portuguesa del Sur de Africa.

Los aliados triunfan

También dicen los despachos de Londres, que un comunicado de Burdeos da la noticia de que las tropas francesas han alcanzado un señalado triunfo sobre los alemanes, en la región de Nancy, obligándoles a reparar la frontera.

De Rusia

Situación igual

Los telegramas de San Petersburgo dicen que continúa igual la situación, sin que en las últimas veinte y cuatro horas se haya anotado ningún nuevo cambio en las posiciones que ocupan los ejércitos beligerantes.

OTRAS NOTICIAS

Plaza evacuada

Desde esta madrugada ha circulado el rumor de que las tropas alemanas han evacuado a Amberes.

La noticia hasta la hora en que telegrafío, no ha tenido confirmación.

Más rumores

También se dice que los alemanes hostigados por el cañoneo de la escuadra anglo-francesa han abandonado a Ostende.

Bombardeo

También sábese que los buques de guerra franco-ingleses que bombardeaban a Cattaro han reanudado su cañoneo.

Mesa.

EL PROGRESO es el diario de mayor circulación en esta Capital.

Clima de esta Capital

Día 27 de Octubre
Temperatura máxima a la sombra 24°0
Media 18°4
Mínima 14°0
Oscilación 6°4

En las trincheras francesas

Un rasgo heroico de humanidad

Un testigo de la batalla del Aisne ha contado a un redactor de *L'Humanité* el siguiente conmovedor episodio:

“En aquel sitio la extensión de terreno que separa las trincheras francesas de las trincheras alemanas está absolutamente unida. Ningún obstáculo, ningún abrigo: ni siquiera un árbol... ¿Ningún obstáculo?”

Me engaño: hay obstáculos formados por los montones de cadáveres que no se quitan.

Una tarde un oficial alemán cae herido de una bala a 200 ó 300 pasos de nuestras trincheras. Intenta levantarse y huir. Vanos esfuerzos... Está como clavado en el suelo por su herida. Agita, desesperadamente, los brazos. Pero ninguno de los suyos piensa en prestarle ayuda. El espacio entre las líneas está barrido sin tregua por su fuego infernal, y todo el que pretendiera ir en socorro suyo hubiera sido muerto impiadosamente.

Para darse cuenta, en efecto, de los peligros que se corrían atravesando la línea de fuego, hay que saber, por ejemplo, que los soldados del general Franchet d'Esperey se divierten en las trincheras confeccionando maniqués, que plantan en la tierra a la vista del enemigo: tan pronto como aparecen son acribillados de balas y se desmoronan lamentablemente, entre las carcajadas de los nuestros, encantados de la broma.

El oficial alemán quedó muchos días tendido, todo ensangrentado, sobre el suelo. Sus voces de auxilio se hacían cada vez más raras. Entonces los nuestros, tocados de piedad, fueron arrastrándose, para no exponerse a las balas a llevarle de comer y beber.

De este modo el oficial fué alimentado durante muchos días por manos francesas. Un día, aprovechando un momento de calma, nuestros soldados consiguieron echárselo a hombros, y, arrojándose a cuatro pies, llevarle hasta la trinchera. Actualmente está atendido en un Hospital francés, y oportunamente podrá dar testimonio de la humanidad de que que saben dar pruebas, hasta a la vista del enemigo, los soldados del país de la revolución.”

Haciendo "pendant"

Los rusos en la Prusia Oriental

Para que nuestros lectores comparen y formen *pendant* con lo que hacen los alemanes en las poblaciones por donde van pasando sus tropas, reproducimos a continuación lo que dicen de Venia, pequeña población de la Prusia Oriental, que invadieron los rusos en su incursión por el territorio alemán.

“Aquí como en Allenstein—escriben de Viena—no se hizo resistencia a la invasión moscovita. Tampoco podía hacerse.

Primeramente entró un convoy de heridos, a todos los cuales se dió apropiado alojamiento y asistencia.

Pocas horas después entraba una división, que se dirigió a la plaza de Prusia. Sobre la plaza que ostentaba este nombre pusieron los rusos una tela. La oficialidad penetró en la Casa Municipal. El jefe, que hablaba correctamente alemán, pidió al alcalde el pago de 30.000 marcos como contribución de guerra. Exigia asimismo rehenes como garantía de que el vecindario no haría armas contra los invasores.

No se pudo recaudar toda la cantidad exigida porque los principales propietarios de la población habían emigrado.

El general ruso se mostró generoso. —Sabemos—dijo—que habéis tratado bien a nuestros heridos. Con esto basta para dar por recibida toda la cantidad.

Y acto seguido firmó el correspondiente recibo.”

La guerra convierte al hombre en bestia

Un combatiente motociclista, que se halla en las filas del ejército francés, escribe lo siguiente:

“Hace poco más de una hora estaba en las trincheras, donde los proyectiles estallaban a mi alrededor entre una tropa de hombres que se habían convertido en verdaderas máquinas.

Pierde la lucha todo carácter humano bajo este fuego continuo. No se tiene conciencia del peligro ni de la fatiga y se obedecen las órdenes sin comprender su alcance. Se olvida la muerte. Cuando tuve que llevar despachos por vez primera, bajo el fuego enemigo, salí a tierra al ver que estallaba una granada ante mí y aguardé, observando si venían otras. Ahora ya no me cuida más de eso. Hace dos días mi compañero, que me seguía a veinte metros de distancia, fué muerto por una granada, sin que esto causase ningún efecto en mi espíritu. Allí abajo, os lo aseguro, no somos mejores que bestias.”



MEXICANA-NANA simpática artista que actúa en el Parque Recreativo.

La guerra en Francia

Una alta personalidad militar que goza de gran prestigio en el mundo de las armas, ha hecho en Burdeos, ante un grupo de periodistas, las siguientes declaraciones referentes a la lucha en Francia, entre aliados y alemanes:

“La situación—dice el referido personaje—es muy favorable para los aliados.

La rendición de Amberes tiene mucha menos importancia de lo que en Alemania se cree.

Todo el ejército belga y los auxiliares ingleses han logrado salvarse con su material, llevándose a Ostende, no sólo los cañones y las ametralladoras, sino hasta el Parque de aviación.

Los fuertes han sido volados, todos los recursos destruidos; los grandes vapores alemanes que estaban en el Escalda han sido echados a pique, y los alemanes, al entrar en Amberes, se han encontrado, según frase gráfica de un crítico militar inglés, con la nuez vacía.

La posesión de Amberes por los alemanes no constituye una amenaza para Inglaterra.

Las bocas del Escalda pertenecen a Holanda, y, además, la Marina inglesa se encargará de bloquearlas, como bloquea los puertos alemanes.

El ejército belga tiene libre el camino, y marcha hoy con sus auxiliares ingleses hacia puntos señalados de antemano y desde los cuales cooperará a la obra común.

La nueva irrupción de los alemanes por el Norte de Francia nos encuentra preparados para recibirla.

La ocupación de ciudades abiertas no significa nada, y nuestro generalísimo jamás pensó en modificar su plan para impedir estas ocupaciones, que en nada alteran la situación general de las tropas.

En la región de Picardía hemos obtenido en lo que va de semana éxitos muy notables, y hemos obligado a los alemanes a mantenerse a la defensiva.

Avanzamos con seguridad, dejando a la espalda líneas fuertes, y es seguro que en el mes de noviembre no quedará en Francia ningún alemán.”

Gratitud germana

En “ABC” encontramos este nuevo caso de gratitud germana.

Veán la “delicada” forma como un general y juriconsulto alemán ha pagado a Amberes los honores que esta ciudad le tributó antes de producirse la guerra:

“Hace poco más de dos años llegaba a Amberes un juriconsulto de los más notables de Alemania.

Cultivador del foro en sus mocedades, catedrático de Derecho en la Universidad de Berlín más tarde, y finalmente, militar y general muy preclaro del ejército alemán, era recibido con toda clase de homenajes por las autoridades y el profesorado de Amberes.

El rey Alberto en persona, que había ido a la ciudad del Escalda para asuntos militares, probablemente para inspeccionar las obras de los fuertes, rendía tributo de admiración al letrado germano, gloria de su catedral y honra del ejército, cuyas filas acaba de dejar por haber cumplido la edad reglamentaria y requerir el reposo que exigen los muchos años de estudio y de trabajo.

Aquel hombre ilustre, juriconsulto, catedrático y general, se llamaba Bessler.

Y este Bessler es precisamente el que dirigió las operaciones de sitio de la ciudad que le hizo aquellos honores.”

Se vende

un automóvil FORD en 2,500 pesetas. Imeldo Seris, 34, darán razón de 12 a 2.

También se vende uno torpedero en mil pesetas.

DE LAS PALMAS

Contrabando.—La noche del 21 del actual fué descubierto un contrabando de patatas en el Puerto de la Luz.

Habían manufacturadas para embarcarse en el *Villareal* unas setenta cestas de peras, y avisado el Sr. Administrador de Puertos Francos, de que las cestas contenían patatas con una camada de peras por arriba, dió la orden de que no se embarcaran, lo cual estaban haciendo ya.

Personado el Sr. Carrasco, en el sitio donde se hallaba la fruta, descubrió ante el asombro de todos “que las peras se habían convertido en patatas”.

Vapores.—El domingo fondearon en Las Palmas el crucero inglés *Cuenard* de 9.880 toneladas, y los mercantes de la misma nacionalidad, *Bassari* y *Avinci*.

El comandante del *Cuenard*, según se asegura, dijo a los capitanes de los buques mercantes de su nación, que no abandonasen el puerto hasta que se les ordenara, pues han sido vistos junto a Dakar buques de guerra alemanes.

El día 20 del actual fondeó en el Puerto de la Luz, el vapor noruego *Beghunge*. Su capitán refirió a varias personas que fueron detenidos por un crucero alemán, buque de mucho andar (unas 26 a 28 millas por hora). El crucero alemán examinó la documentación del vapor noruego, y este continuó su viaje.

El Comandante dijo al capitán noruego que habían echado a pique once vapores ingleses, franceses, y un italiano que llevaba víveres para Inglaterra. Las tripulaciones han sido entregadas a un vapor español.

Se asegura que hay en el Atlántico cinco cruceros alemanes, precedentes de la escuadra que Alemania tenía en Oriente.

También se decía que cuatro cruceros y cuatro torpederos ingleses habían salido de Gibraltar para perseguir a los cruceros alemanes.

Gambios de hoy

Londres, vista, a 26'30 por £.
Paris, vista, a 3'50.

Tenerife Sporting Club

Se ruega a todos los Sres. Socios acudir a la Junta general que se celebrará el día 28 del corriente en el local del Centro de Dependientes.

ORDEN DEL DIA

1.º Memoria presentada por la Junta Directiva saliente sobre el estado actual de la Sociedad.

2.º Elección reglamentaria de nueva Directiva para la temporada próxima.

3.º Proyectos deportivos para la temporada.

4.º Preguntas de los Sres. Socios. Santa Cruz de Tenerife. 21 de Octubre de 1914.

P. A. de la J. D. El Secretario, *Aquino del Pino*.

Prisioneros alemanes

Siete buques alemanes hundidos y apresados.

El sábado estuvo en Las Palmas procedente del Sur de Africa, el vapor correo inglés *Elmina*. A bordo de este buque venían, según informes que pudimos recoger, varios súbditos alemanes, entre ellos siete capitanes de otros tantos vapores mercantes de nacionalidad alemana, apresados unos y echados a pique otros por cruceros ingleses que entregaron las tripulaciones de aquellos al *Elmina* para que las condujese a Inglaterra prisioneras.

Sabedor del caso el consul alemán en esta plaza, personóse a bordo del correo inglés pidiendo que le fuesen entregados los súbditos del país que representaba, a lo cual negóse el capitán del *Elmina* manifestando que tenía órdenes terminantes de su gobierno para que no dejase a los prisioneros en otro puerto que el de Liverpool.

Los oficiales de las tripulaciones alemanas venían en segunda clase, vigilados por un oficial del *Elmina*.

Durante el tiempo que este buque estuvo fondeado en el puerto, desde las seis de la mañana hasta las dos de la tarde, parece que los capitanes de los vapores alemanes surtos en el mismo, pudieron hablar con sus connacionales, y al marcharse el *Elmina* fué seguido algún espacio por una falúa y un remolcador de la casa *Woermann*, habiéndose dicho que la extraña operación obedecía a que algunos de los prisioneros manifestaron a los capitanes alemanes que hablaban con ellos que tenían el propósito de arrojarse al agua al partir el buque, para quedarse en este puerto. Mas parece ser que los oficiales del *Elmina* barruntaron algo de lo que se tramaba, y dispusieron, poco antes de salir, que los prisioneros fuesen encerrados en sus camarotes.



Línea Pinillos

Fecha de llegada	Vapores	Destino
27 Octubre	Miguel M. Pinillos	Habana
12 Noviembre	Conde Wifredo	Cádiz y Barcelona
14 >	Balmes	Habana
20 >	Infanta Isabel	Montevideo y Buenos Aires, por Las Palmas
29 >	Valbanera	Habana

Admiten carga y pasaje para los referidos puertos. Informará: el consignatario, **Antonio Cabrera de las Casas**, calle de Candelaria, núm. 23.

Academia Teórico-Práctica de Clases Mercantiles y Segunda enseñanza

Clases prácticas de Aritmética, Cálculos Mercantiles, Teneduría de Libros, Correspondencia Comercial, Caligrafía y Taquigrafía. Preparación para los estudios del Bachillerato y Comercio. Clases generales y particulares. Para informes y matrícula, de 10 a 12 de la mañana y de 6 de la tarde a 10 de la noche. Ruiz de Padrón, 1 (Plaza del Príncipe).—**J. Bermudo Rodríguez**.

Comandancia de puerto

Meteorología

Madrid, 27 (12'45).

Observatorio a Comandante Marina Tenerife.

Al mar del Norte pasa la borrasca del Atlántico. Viento del Oeste y tiempo lluvioso en Cantabria y Galicia.

DE LA POLICIA

Inspección de Vigilancia

Perros y gatos

Se ha dado cuenta de que Encarnación Gorriú fué maltratada de obra y palabra por Domingo Yanes, amenazando también con un arma a su madre.

Sacos

Han sido denunciados Vicente Peraza Castillo (a) *Tabobo*, José Toledo Hernández (a) *Canario* y un individuo llamado *el Gomer*, por sustraer del muelle cuatro sacos vacíos.

GUARDIA CIVIL

Talador

Ha sido denunciado el vecino de Adeje, Manuel Santos Lima, por haber cortado y extraído del monte de aquel pueblo 24 pinos.

De palabra

Han sido denunciados los vecinos de Buenavista, Isidro Déniz-Sosa y su esposa, por maltratar de palabra al anciano D. Juan Martín Hernández.

Mamporros

Han sido denunciados los vecinos de Santa Lucía, Fernando Cabrera López y Antonio Santana y Cuba, por embriagarse y sostener una reyerta, propinándose mamporros que le ocasionaron, al primero, una herida en la frente, y al segundo, cuatro heridas contusas en la cabeza, dos contusiones en la frente, resultando además con el ojo derecho y la mejilla del mismo lado inflamados, a consecuencia de los golpes que con una piedra le dió su contrincante. Ambos fueron atendidos por un médico.

Robo

Como presuntos autores del robo de 70 pesetas, cometido en la Antigua, en la noche del once del actual, al vecino de la misma, Manuel Montañez Padilla, mientras éste y su familia se hallaban en un baile, han sido denunciados los vecinos del mismo pueblo, Federico Acosta Montesdeoca, Pedro Rodríguez Valerio y José Franchy de Armas (a) *Paulino*.

Desertor

Ha sido detenido en Las Palmas, el recluta desertor de las tropas de Ingenieros de Canaria, José Suárez Rodríguez, vecino de Ingenio, del reemplazo de 1910

Notas marítimas

Pescado

Con un cargamento de pescado salado ha fondeado el pallebot Julia.

Frutos

Con cargamentos de frutos han fondeado los vapores *Guanche* y *Seagull* y el pallebot *Juanita*.

Pasajeros

Anoche fondeó el vapor español *Atlante*, llevando para Cádiz 15 pasajeros procedente de Las Palmas. Aquel dejó 25.

NOTICIAS

El "Atlante".—En la travesía de Tenerife a Las Palmas, fué detenido el vapor correo español *Atlante* por el crucero de guerra inglés *Cuenard*, pasando a bordo dos oficiales de este buque, quienes examinaron la lista de pasajeros, no habiendo encontrado novedad.

El buque de guerra inglés pasó su tarjeta de visita al correo español, haciendo dos disparos con pólvora sola.

Azúcar.—El Cabildo insular de Fuerteventura reunido en pleno, ha acordado solicitar del Gobierno la des-

gravación total de la introducción de los azúcares en Canarias.

Herramientas.—El vapor español correo interinsular *León y Castillo*, ha llevado para Las Palmas las herramientas de los carpinteros que estaban reparando las averías que tenía el vapor alemán *Walhalla*, y que en su apremiada venida a esta Capital, se las trajo a bordo.

Una antena que mata.—En la travesía de Santos a Las Palmas el vapor *Cádiz*, se cayó la antena de la telegrafía sin hilos, hiriendo en la cabeza a la niña Andrea Guerra, de 10 años de edad.

El accidente ocurrió el día 4 del actual.

Muerto.—En el lugar denominado Lajares, del término municipal de la Oliva, encontráse el cadáver del vecino Antonio Melián Trujillo.

El Juzgado de instrucción ha mandado practicar la autopsia e instruye diligencias en averiguación de las causas de la muerte.

Traslado.—Nuestro estimado amigo y corresponsario D. Angel Q. Garabate, nos participa que se ha trasladado de la Fuente de Morales, 2, a la Calzada de Santo Domingo, 1, donde tiene el gusto de ofrecer al público en general, sus trabajos de pintor y empapelador, y que «tendrá inmediatamente cuantas solicitudes se le hagan en demanda de sus servicios.

Función benéfica.—El viernes por la noche se celebrará en el *Salón Novedades* una función a beneficio del gremio de cigarreras, tomando parte varios elementos.

El "Rio Negro".—Hoy ha circulado por esta Capital la noticia de que el vapor alemán *Rio Negro*, uno de los que acompañaban al crucero *Karlshrae*, que echó a pique, en el sur del Atlántico, once vapores ingleses y apresó a dos, ha llegado a Lanzarote, después de burlar la vigilancia que ejercen en estas islas los buques de guerra ingleses.

Paseo.—El paseo que anoche se celebró en la plaza de Constitución, amenizado por la banda de música del Regimiento de Infantería, se vió extraordinariamente concurrido.

Peletería trasladada.—El almacén de calzado y curtidos, *La Balear* de D. Santiago de la Esperanza, se trasladó desde la calle del Dr. Comenge (antes San Francisco), número 12, a la de Alfonso XIII, 31.

¡Oh, la neutralidad!—Dicen de Santiago de Chile que el Gobierno ha prohibido la salida de aquel país de los vapores alemanes *Seydlitz* y *Laxor*, anclados en los puertos de Valparaíso y de Coronel, y cargados de carbón, destinado a los cruceros alemanes de la costa del Pacífico.

El Gobierno chileno ha dado órdenes para la preservación de la más estricta neutralidad.

A los obreros.—El gobernador civil de Guipúzcoa ha recibido un telegrama del prefecto de Policía de PÜan en el que le ruega que ponga en conocimiento de los obreros españoles que no será visado ningún pasaporte sin la previa presentación del contrato de trabajo, que deberá hacerse antes de que el interesado pise territorio francés.

Esta medida se ha adoptado con motivo del enorme número de obreros españoles que está invadiendo la nación francesa.

Médico español.—Ha sido nombrado médico de segunda clase, a título de extranjero, por la duración de la campaña, D. Andrés Portafax de Oria, médico español.

Se vende un piano en buenas condiciones. Darán informes en esta imprenta.

Aviso En un Hotel se necesita un buen cocinero que conozca las comidas inglesas.

Para informes diríjanse a este periódico.

LIBROS.—Se reciben en todos los correos y se venden en esta imprenta.

COGNAC TERRY

Agente general para las Islas Canarias, Ricardo González Díaz, Benavides, 24.
Representante en esta Isla, Domingo de la Rosa, San Roque, 12.

EN UNA NOCHE
se curan las
Almorranas
con
Hemorroida LAMBO

Unico depósito en Tenerife, Droguería de Filipes, Valentin Sanz, 24 y 13, Santa Cruz de Tenerife.

Semilla de Tomate ::

En la Tabacquería de D. Angel Carrillo, Plaza de la Constitución, bajos del Casino, se vende una pequeña cantidad de semilla de tomate del conocido por manzano blanco, al precio de **40 pesetas la libra**, siendo del que aquel sacó para plantar en la finca «La Dama», en la Gomera, garantizando el Sr. Carrillo la buena calidad de dicha semilla.

A los señores agricultores que deseen adquirir para la próxima cosecha semilla de patatas inglesa de la conocida por HOJA LARGA (UP TO DATE) deben dirigirse con la anticipación debida sus pedidos a Manuel Cruz, San José, 8. - Santa Cruz.

Benigno Ramos PRACTICANTE

Bragueros para las distintas clases de hernias, riñones móviles, deventraciones etc, de la importantísima casa **Collin y C., París** la primera del mundo en estas especialidades.

Se admiten pedidos hechos conforme a medidas remitidas por dicho representante.
Precios módicos.
Horas de 3 a 4 en la «Casa de Salud Operatoria de Nuestra Sra de Lourdes».

Tintorería LA MIL COLORES

Calle de Teobaldo Power, 8
Teléfono, 462
Esta casa se dedica a limpiar, teñir y planchar toda clase de ropa de lana, seda y algodón.
Se tiñe en todos los colores.
Especialidad en la limpieza en seco de trajes de caballero, por el cual la ropa no pierde el brillo ni su forma primitiva. Precios sumamente baratos.

Se vende una casa de planta baja en la calle de San Antonio, número 5.
Darán razón, Ferrer 23.

Agence Consulaire de France a Tenerife

Classe 1915
Les français qui font partie de cette classe doivent se présenter au Consulat de France a Las Palmas dans le plus bref délai passer la visite médicale, faut de quoi ils seront déclarés *bons absents*.
Agence Consulaire de France a Sante Croix de Tenerife, le 17 Octobre 1914.
L'Agent Consulaire,
Jean Claverie.

Avis aux français places dans les services auxiliaires

Les français soumis encore aux obligations militaires (classes 1914 a 1887 inclusivement) qui font partie des services auxiliaires doivent, dans les huit jours faire connaître leur situation militaire a cette Agence Consulaire et dans el même delai se présenter au Consulat de France a Las Palmas pour passer une visite médicale.
Ceux d'entre eux qui quit seront reconus aptes au service armé recouvreront un nouveau fascicule aux indications duquel ils seront tenus de se conformer.
Agence Consulaire de France a Sante Croix de Tenerife le 17 Octobre 1914.
L'Agent Consulaire,
Jean Claverie.

Papas de semilla ::

se venden en la calle del Pilar esquina a la de Suárez Guerra (antes San Roque). Precios económicos.

La Fábrica de Gas

pone en conocimiento de los señores abonados y del público en general, que en adelante no facilitará más cocinas y lámparas gratuitamente. Estos materiales serán vendidos a precios módicos.
También quedará suspendida la colocación gratuita de instalaciones, las que se harán a deseo de los interesados a precio de costo.

Clinica operatoria. J. Rodríguez López.

Cirujía general. Garganta, nariz, oídos y ojos. Graduación de la vista

Laboratorio para análisis de sangre, de jugo gástrico, reconocimiento de heces fecales, reacción de Wassermann para el diagnóstico de la sífilis.
Inyecciones del 606

Horas de consulta, en Santa Cruz, de 11 a 12 y de 3 a 4; para los pobres, lunes, miércoles y viernes, a las 12 de la tarde.

Consulta particular, a hora convenida.

Casa de Salud Operatoria de Nuestra Señora de Lourdes
Robayna, 12 esquina a Gran Vía (Barrio de los Hoteles)
Director:
DR. VEREMUNDO CABRERA

Cirujía General. Operaciones de vientre. Cura radical de hernias. Operación de la apendicitis; de tumores de la matriz; de quistes del Ovario. Vías genito-uritarias. Ginecología (enfermedades de la mujer).
Sifilografía. - Inyecciones intravenosas de SALVARSAN
(606 Ehrlich)
Consulta, todos los días de 11 a 12, excepto los domingos.

Se alquila la casa calle de San Clemente, núm. 1. Tiene 5 dormitorios, sala, comedor, despensa y cocina en un mismo piso, una magnífica terraza y una habitación baja para despojos, piedra de lavar, etc. Informarán, Valentin Sanz, 9 (b) y Numancia, 13.

Banco Vitalicio de España

COMPANIA DE SEGUROS SOBRE LA VIDA Y RENTAS VITALICIAS
Rambla de Cataluña 18 y Cortes 603
BARCELONA
Pesetas
Capital suscrito. 15.000.000'00
Capital desembolsado. 3.750.000'00
Reservas en 31 de Diciembre de 1908. 26.085.296'77
Pagado a los asegurados hasta 30 de Abril de 1909 44.325.252'40
Esta Compañía se fundó en el año 1880, y cuenta con una cartera de riesgos en curso hasta 31 de Diciembre de 1909.
Pesetas 1.939.813'32
y lleva pagadas en esta provincia más de 800.000 pesetas.
Para toda clase de informes y contratos en esta provincia, pueden dirigirse al Inspector de la Compañía que reside actualmente en Santa Cruz de Tenerife,
D. FRANCISCO MARTINEZ MIRANDA
Delegado:
EN SANTA CRUZ DE TENERIFE
Señores Viuda e hijos de Juan La-Roche.
EN LAS PALMAS
Sres. Hijos de Juan Rodríguez y González.
Autorizado por la Comisaría General e Inspección de Seguros el 11 de Enero de 1910.

THE LONDON ASSURANCE

Compañía de SEGUROS de Londres
Fundada el año 1720

CAPITAL SUSCRITO, RESERVAS Y GARANTIAS:
EN 31 DE DICIEMBRE DE 1913
£ 5.215.995

Esta Compañía asegura en las más ventajosas condiciones contra siniestros causados por incendios, relámpago y explosión. Está autorizada esta Compañía para operar en España, por real orden de 9 de Agosto de 1909.
Tiene hecho el depósito que ordena la nueva ley de Seguros.
Agente en Tenerife del Departamento de Incendios,
Miguel Rodríguez Baeza.
Dirección: Canales, 36.

Las nuevas Tarifas de los arbitrios extraordinarios, con el 50 por 100, de rebaja acordada por el Ayuntamiento se venden en la Imprenta García Cruz San José, 36, a 30 céntimos.

MILLER, WOLFSON & Co. Ltd.
BANQUEROS
3, EDUARDO COBIAN, 3
(ANTES MARINA)
Santa Cruz de Tenerife
Islas Canarias

Carbón de brezo y de cok, del mejor que se consume en plaza, se sirve a domicilio con la mayor prontitud al pasar aviso al almacén de comestibles «Mi bodega», frente a la Plaza de Weyler y Parque de Artillería.

Globulógeno


Preparado a base de nucleína, hemoglobina, acanthes virilís y arrhenal.
Cuando en la anemia, clorosis, dolores menstruales, flujos, desarreglos menstruales, embarazo, lactancia, neurastenia, debilidad general, frecuentes dolores de cabeza, inapetencia y tuberculosis, no hayan encontrado mejoría, con los tantos preparados que con dicho fin se fabrican tomad el **Globulógeno** y recobraréis la salud.
De venta: Farmacia, L. Martín Espino, Norte, 7, Sta. Cruz Tenerife.

SOCIEDAD "NAVEGACION E INDUSTRIA" DE BARCELONA

Servicio de correos entre Cádiz y Canarias, que efectúan los vapores **Atlante, Reina Victoria, Delfin y Hespérides**, con cómodas y lujosas cámaras, rápida marcha, luz eléctrica y excelente trato.
Seis viajes al mes, saliendo de Santa Cruz de Tenerife los días 1 ó 2, 8, 13, 17, 23 y 28
SERVICIO DEL MES DE OCTUBRE
Para Cádiz (via Las Palmas) Para Cádiz
Vapor **Hespérides**, Capitán López: los días 1 y 17.
Para Cádiz y Sevilla
Vapor **Reina Victoria**, Capitán Maestre: los días 8 y 23.
Para Las Palmas.—Los días 4, 9, 17, 19 y 24 a las diez de la noche y el día primero a las 10 de la mañana.
Estos vapores atracan en todos los viajes al puerto de Cádiz
Agente, J. A. Brage, Cruz Verde, 24.

SOBRES BARATOS comerciales, de tarjetas de visita blancos y luto, y de oficio, muy baratos. En la imprenta de este diario.
Ramón Gil-Roldán
ABOGADO
Teobaldo Power, 17, Santa Cruz de Tenerife.—San Juan, 15, La Laguna.

Se alquila la casa calle Doctor Allart, 14. Tiene instalación eléctrica.
Informarán Castillo 5.

The Bernese Alps Milk Co.  The Bernese Alps Milk Co.

MARCA EL OSO
Leche esterilizada, concentrada con y sin azúcar

Leche higiénica por excelencia, la más acreditada en el mundo. Esta leche de montaña se conserva por medio de la esterilización al vapor y es concentrada con toda la crema sin adición de sustancia extraña. Sustituye para todos los usos y empleos la leche fresca tal como sale del ubre de la vaca.
Esta leche se halla de venta en todas partes por ser garantizada su pureza, lo que justifica el gran consumo que en poco tiempo ha alcanzado en Tenerife.
Representante, JOSE ACUÑA, Santa Cruz.

216 PAULA MONTI

exasperarse, lo que convenia era deshacerse de él con maña y con dulzura.
Desgraciadamente, ni el violento amor ni la tenacidad del marido de Berta eran muy a propósito para ser vencidos por estos medios. Ya hemos dicho que en su tercera conferencia con Iris, había declarado de una manera terminante, que, si la princesa se negaba a concederle una entrevista, hablaría públicamente en todos los círculos de París.
Iris había continuado representando su doble papel para aumentar la confianza de Brevanes, fingiendo no tener muchos motivos para estar satisfecha de su ama a fin de alejar toda sospecha de connivencia, y aparentando al mismo tiempo que la halagaban mucho las galantes, expresiones que Brevanes la prodigaba.
Ella había logrado hacerle creer que la princesa sentía respecto a él una especie de cólera mezclada de interés... sentimiento extraño, que Iris no podía explicarse a sí misma según decía, porque aparentaba no saber lo que había pasado en Florencia entre Brevanes y Paula. Este era el origen principal de las esperanzas del marido de Berta, nacidas primeramente de su exesivo amor propio, y formentadas y aumentadas después por las falsas confidencias que le hacia la mulata.
Sentados estos antecedentes, vamos a conducir al lector a la casita que ocupaba Brevanes en la calle de los Mártires, y de la que era él ya único inquilino...
Era el día siguiente al en que Iris le había entregado el supuesto billete de la princesa, en cuya ocasión Brevanes se había atrevido a hablar por primera vez del libro negro, manifestando deseos de poseerlo aunque no fuera más que por un momento.
Iris, después de oponer muchos obstáculos y de pre-

SEGUNDA PARTE

CAPITULO I

El libro negro

Al ofrecerse Iris a responder a Brevane por la princesa con motivo de la entrevista que debían tener en el Jardín de Plantas, no sólo evitaba a Paula Monti una imprudencia, sino que, sin que ella lo supiera, la hacía cómplice de su proyecto diabólico.
Los lectores se acordarán, sin duda, del libro negro de que Iris había hablado a Brevanes, y en el cual, según, decía la mulata, escribía la princesa, casi diariamente, sus más íntimos pensamientos.
Todo esto era completamente falso.
Nunca había tenido semejante libro la princesa; pero era muy importante para los proyectos de Iris, que Brevanes diese crédito a su mentira, y en efecto, al ver escrito el libro de la misma letra que el billete que le mandaba la princesa, no podía dudar de que todo pertenecía a la mano de ésta.

TELEGRAMA DE BERLIN

URGENTE.

En vista resultado vino **CARTA BLANCA BLAZQUEZ**, ejército operaciones remítame mayor cantidad cajas posible.--KAISER.

Para todos los gustos

Recibos de alquiler. Hojas de mercancías libres. Hojas de arbitrios. Tarifas de arbitrios. Estados de consumos. Recibos de Lotería. Libros de vales. Tablas de jornales. Fes de vida. Certificados de defunción. De venta en la imprenta García Cruz, San José, 36.

THE PERFECTION

FÁBRICA DE BEBIDAS AGUA SELTZ SODA GASEOSAS



Crónica de la Guerra Europea
Está a la venta el cuaderno 9.
Imprenta García Cruz, San José, 36.

100 tarjetas visita, perfectamente impresas, se entregan a los quince minutos de encargadas en la IMPRENTA GARCIA CRUZ, San José, 36.

Línea de Vapores Otto Thoresen Fruteros de



Servicio regular de las Islas Canarias a Londres y a Dunkerque

SALIDAS DEL MES DE OCTUBRE

- Día 8 el magnífico vapor **San Andrés** para Londres.
- Día 12 el magnífico vapor **Salamanca** para Londres.
- Día 22 el magnífico vapor **Sevilla** para Londres.
- Día 29 el magnífico vapor **San Mateo** para Londres.

Estos vapores reúnen las mejores condiciones para el transporte de frutos, efectuando la descarga en el «Midleton Wharf» el muelle más cercano al mercado de LONDRES. En Dunkerque se han construido almacenes especiales con magníficas condiciones para depositar la fruta mientras se receipta al interior de Francia. Admiten pasajeros de primera clase. Importe del pasaje, £ 7-0-0.

SERVICIO INTERINSULAR

por los vapores **SANCHO, SAN SEBASTIÁN y SAN JUAN**

Salidas regulares para La Palma, Gomera y Costa Norte de Tenerife

Para más informes dirigirse a las oficinas de OTTO THORESEN-Marina, 3-Santa Cruz de Tenerife

Nicolás Dehesa

Banca y Cambio

Alfonso XIII, 64

- Emito giros sobre todos los países.
- Pagos telegráficos.
- Cartas de crédito.
- Descuentos y Cobros.
- Cuentas corrientes.
- Compra Cheques y Letras.
- Cambio, y toda clase de operaciones Bancarias.

Yeoward Brothers

Línea de vapores rápidos FRUTEROS entre Liverpool, Lisboa e Islas Canarias.

Salidas de Santa Cruz de Tenerife para Liverpool durante el mes de OCTUBRE.

- Día 3 Avocet
- 10 Ardeola
- 17 Aguila
- 24 Andorinha
- 31 Avocet

Estos vapores harán escalas en este puerto todo el verano siempre que haya carga suficiente. Atracando en el Dique NORTH COBURG el más cómodo para efectuar la descarga con sus almacenes especialmente acomodados para recibir durante los meses de invierno.

Los vapores de esta Compañía reúnen condiciones inmejorables para pasajeros de primera clase a los siguientes precios. Por los vapores Andorinha, Aguila y Ardeola, billete sencillo L. 8:8:0. Id. de ida y vuelta L. 14:14:0. Por vapor Avocet billete sencillo L. 6:6:0. Id. de ida y vuelta L. 10:10:0. Los billetes de ida y vuelta son válidos por un año.

Para más informes, dirigirse a los señores YEOWARD BROTHERS Santa Cruz de Tenerife, Marina 43

LA VELOCE

Compañía de Navegación a Vapor El magnífico vapor correo italiano

Siena de 6.000 toneladas, llegará a Santa Cruz el 11 de Noviembre con destino a Barbados, Trinidad, La Guayra, Curacao, Puerto Columbia (Sabanilla), Puerto Limón, y Colón

con hueco disponible para pasajeros de todas clases y carga. Agentes: C. DIAZ BOTAS, casa de Elder, Dempster & Co., Alfonso XIII, 84.

AFRICAN STEAMSHIP Co.

El vapor correo inglés

Agbery de 5.500 toneladas, llegará a Santa Cruz el 26 de Octubre con destino a LIVERPOOL

con hueco disponible para 8.000 pasajeros sobre cubierta. Agentes: The Tenerife Coaling Co. Limited, Alfonso XIII, 84.

Armstrong Lord & Co.

Servicio regular de las

Islas CANARIAS a LONDRES

El vapor FRUTERO llamado

Falkniss

saldrá de este puerto el día 1.º de Noviembre para

Londres directo

Para más informes dirigirse a sus Agentes,

MILLER, WOLFSON & Co. Ltd.



PARA FINADOS

A las cintas para coronas se les imprime la dedicatoria en oro o plata, con preciosas letras, en la imprenta de este diario.

Genoveva de Bravante

Esta novela se halla de venta en la Imprenta García Cruz, San José, 36, a 50 céntimos.

Imprenta García Cruz.

Compagnie Générale Transatlantique

El magnífico vapor correo francés de 2 hélices y 12.650 toneladas

Carolina

llegará a este puerto el día 4 de Noviembre saltando el mismo día DIRECTAMENTE para la

HABANA

admitiendo pasajeros y carga. Este vapor tiene baños, telegrafía sin hilos, personal español, luz eléctrica, etc.

Precio del pasaje en tercera clase 32 duros con todos los derechos incluidos. El Agente, R. García, en casa de los señores HARDISSON HERMANOS

Para Agentes y Revendedores

Oportunidad para ganar dinero

Por un periodo limitado hacemos las siguientes ofertas:

- Alfileres de corbata con piedras preciosas . . . \$ 1.50 gruesa.
- Sortijas de oro enchapado 2.25 docena.
- Pulseras de plata dorada 1.25 docena.
- Cortaplumas muy elegantes 0.80 docena.
- Yuntas para puños 1.25 gruesa de pares
- Portamonedas 0.60 docena.

No vendemos menos de las cantidades estipuladas en los precios. Damos pronta atención a órdenes por correo. Dirijase a The Tropical Commercial House, P. O. Box 2110.—Nueva York.

Quizá causará admiración el profundo disimulo de Iris y la tenaz y tenebrosa audacia de sus designios: quizá haya también quien no comprenda fácilmente su salvaje cariño y sus furiosos celos, que más bien puede decirse que eran una especie de monomanía feroz. Pero por desgracia, los hechos culminantes de esta historia, los rasgos principales del carácter de Iris son de una existencia real. Ha habido, efectivamente, una joven de pasiones ardientes e implacable, que ha reconcentrado toda la vehemencia y energía de su carácter en un cariño ciego y loco por su bienhechora, cariño singular que se asemejaban al respeto filial por su religiosa abnegación, a la ternura maternal por su familiaridad encantadora y pura, y al amor por sus vengativos celos. Si en el curso de esta historia se encuentra en Iris una gran fuerza de imaginación unida a un talento fecundo, astuto, sagaz y atrevido, si algunas de sus combinaciones parecen urdidas con una perfidia, con una habilidad, poco comunes en una joven de tan pocos años, téngase en cuenta que la soledad había desarrollado precozmente sus facultades naturales que jamás se desviaban del objeto único a que se dirigían. Obligada a obrar solo y en el misterio del más profundo disimulo, todos los medios le parecían buenos para llegar al solo término de sus deseos, que estaban reducidos a: Aislar a la señora de todo otro afecto; rodearla, por decirlo así, del vacío, a fin de serle ella tanto más necesaria cuanto más privada se viera de toda clase de vínculos con los demás. Hasta entonces este último voto de Iris no se había realizado. Sin duda alguna, la princesa de Hansfeld profesaba

un grande afecto a su doncella, la manifestaba una confianza ilimitada, y se mostraba con ella tierna y cariñosa: pero no bastaba esto al corazón de Iris. Al contrario, engendraba en ella amargos y dolorosos resentimientos y dada a todas estas demostraciones el nombre de desengaño, supuesto que probaban que el cariño que su ama la tenía no traspasaba los límites naturales y regulares de un afecto cualquiera: pero como no podía aborrecer a su señora, su odio recaía y se acumulaba sobre las personas que eran objeto del cariño de la princesa. Hemos creído necesarias estas explicaciones, a fin de preparar el ánimo del lector para los incidentes que vamos a referir. En las dos conversaciones que precedieron a su primera entrevista con Brevanes, Iris por orden de la princesa, había procurado aclarar cuáles eran las intenciones de este hombre. La calumnia que él podía esparcir, apesar de toda la infamia que en sí encerraba, no podía menos de ser terrible para la princesa. Rafael había dado crédito a aquella abominable mentira; ¿cómo no había de temer la princesa, que el mundo, o por mejor decir, que Morville (porque éste era el mundo para Paula Monti) era también crédito a la atroz calumnia de Brevanes. La princesa de Hansfeld no sabía qué hacer. Desde que sentía que amaba a Morville, aborrecía todavía más a Brevanes; así que, su indignación llegó al colmo, y el desprecio se le figuraba aún pequeño castigo para la audacia de este último, que se atrevía a solicitar una entrevista con ella por medio de Iris. Pero ésta hizo observar prudentemente a su señora que podía ser peligroso provocar la cólera de Brevanes, y que en lugar de